

27/05/2024

Fiscales y expertos de Naciones Unidas analizan en conjunto fenómenos criminales que se producen en la frontera

Mejorar las capacidades interinstitucionales y fomentar la colaboración internacional para afrontar fenómenos criminales comunes, es el principal objetivo de un seminario taller organizado por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), en conjunto con la Fiscalía Regional de Antofagasta.

En el encuentro, que se extenderá hasta mañana, participan fiscales, abogados y equipos especializados del Ministerio Público, principalmente de la Fiscalía de Análisis y Criminalidad Compleja (FACC) y su Equipo de Crimen Organizado y Homicidios (ECO), además de representantes de Carabineros, Policía de Investigaciones y Gendarmería.



El coordinador para la Región Andina de UNODC, Luis Ignacio García Sigman, explicó que esta actividad se da en el marco del Proyecto Contra las Organizaciones Criminales Transnacionales en el Cono Sur, que es apoyado por la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcóticos de Estados Unidos, y va dirigido específicamente a la persecución penal de organizaciones criminales que operan en zonas de frontera.

La idea de fondo es abordar, en conjunto, los desafíos que plantea la criminalidad organizada que se instala en zonas fronterizas altamente permeables, como las que existen en el norte de Chile, los cuales han ido evolucionando hacia actividades cada vez más complejas.

“Básicamente queremos abordar diferentes aspectos, por ejemplo, algunas conclusiones del trabajo que se hizo en el primer encuentro que tuvimos y también analizar aspectos como la criminalidad organizada en centros penitenciarios, las drogas tradicionales, las drogas sintéticas y nuevas sustancias psicoactivas, como también el tráfico de precursores y sustancias químicas esenciales, entre otros temas”, sostuvo García Sigman.

El experto manifestó que uno de los principales objetivos del proyecto “es ponernos al servicio de los Estados participantes, en este caso, los estados de Chile, Argentina y Bolivia, para potenciar la cooperación interinstitucional e internacional y, en definitiva, lograr la desarticulación y desmantelamiento de organizaciones criminales transnacionales que operan en zonas de frontera”.

FISCALÍA

El Fiscal Regional de Antofagasta, Juan Castro Bekios, quien fue uno de los principales expositores en el evento, explicó que esta reunión permitirá analizar distintas actividades ilícitas que se están registrando en nuestras fronteras, las cuales sólo pueden ser eficientemente enfrentadas a través de la colaboración internacional.

“Al ser fenómenos transnacionales, nada de lo que se haga individualmente será realmente efectivo. Dicho de otra forma, sólo en la medida que nos vinculemos, nos

relacionemos, tanto macrozonalmente, como internacionalmente, podremos dar combate efectivo a estas organizaciones criminales que no conocen fronteras”, manifestó.

Castro Bekios reiteró que el norte del país es escenario de delitos de alta relevancia, como son el tráfico ilícito de drogas y el contrabando de vehículos, ambas actividades que están fuertemente influenciadas por los mercados criminales que existen fuera de nuestras fronteras y que, a su vez, están asociadas otros delitos graves, como los homicidios, los secuestros o el sicariato.

“Hoy, por ejemplo, el 50% de la droga que se incauta en Chile es detectada en la Región de Antofagasta, lo que nos convierte en el gran campo de batalla contra esta actividad ilícita, que tiene su origen en países productores, como Perú y Bolivia. De igual manera, y en estrecha relación con lo anterior, gran parte de los vehículos motorizados que se recuperan en nuestra región, ha sido robado en otra parte del país, dato que nos sugiere que es acá, en el norte, y principalmente en Antofagasta, donde está la puerta de salida de estos bienes al extranjero”, manifestó el persecutor.

El Fiscal Regional dijo que la idea central de esta actividad es compartir las distintas experiencias que existen a nivel sudamericano en relación a la persecución penal y la lucha contra el crimen organizado, todo esto con la finalidad de avanzar hacia mejores modelos investigativos, más coordinación y una acción conjunta entre los estados.

“Es muy ingenuo pensar que lucha contra el crimen organizado puede darse de manera independiente a lo ocurra más allá de nuestras fronteras, de ahí que instancias como estas son muy valiosas, porque permiten conocer las experiencias de otros países y la experiencia que tiene UNODC, y compartirlas con la mirada que tenemos en la macrozona norte, sobre todo, con los fenómenos específicos que tenemos en la Región de Antofagasta”, precisó.